
谈为人民服务习近平总书记在北京主持文艺工作座谈会
并发表重要讲话，上海广大文艺工作者深受鼓
舞。今天上午，“上海文艺界学习习近平总书记在

文艺工作座谈会上讲话精神座谈会”在上海图书
馆举行。会前，本报记者采访了一些艺术家和文
化名人，听他们畅谈学习体会。
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静心才能诞生精品
上海歌舞团艺术总监! 国家一级演员黄

豆豆"

总书记说，创作是文艺工作者的中心任
务，作品是文艺工作者的立身之本。这对我来
说体会特别深。文艺必须要扎根于扎实的大
地，艺术创作源自于生活，最近几年，我参与
团里的艺术创作，了解到创作的艰辛。以前做
演员，就是编导怎么编，我们就怎么跳。现在
碰了创作才知道不容易，创作要有真实的情
感，要有源于生活的体验。

我记得两年前，有一个舞蹈诗叫《延安记
忆》，其中有一段我自编自演的独舞，叫《忆张
思德》。以我的年纪和生活环境，我对革命先
烈的生活了解不够多，体验也不够深刻，当时
听了这个名字，不知道从哪里入手。后来，剧
组总导演安排我去延安采风，刚好那个时候
有一个在延安学习的机会。那段期间，我去参
观了张思德雕像，了解延安人民的生活，在延
安的革命大地上感受气息。最后编排的时候，
我把自己在那边下生活的体验，加上观看同
名电影时的感悟，以及陕西很多剪纸花儿上
的人物形象综合在一起。

《延安记忆》作为“庆祝建党九十周年”的
献礼剧目，在央视进行了现场直播，我的这个
舞蹈也有幸成为其中的一个组成部分。

越来越多介入文艺创作后我发现，创作
需要对生活的体验，对角色的真实付出，没有
这些，很难创作出能让老百姓记得住、留得下
的作品。所以，我自己再忙也好，再苦再累也
好，我都会抽出时间去体验生活，收集各方面
的艺术资料，完全静下心来创作。现在文艺界
有一个很不好的现象，很多时候为了数量去
创排作品。其实，艺术作品的力量来源于深刻
的情感，只有把情感和思想注入作品和人物，
才能引发观众的共鸣。就像习总书记说的，要
静下心来，精益求精搞创作，把最好的精神食
粮献给人民。

有感情才会有力度
上海市文联主席!上海美协主席施大畏"

习近平同志任上海市委书记时，我曾向
他汇报过建立现代艺术博物馆的设想，他当
即表示支持。如今中国现代艺术的圣殿中华

艺术宫已创建 !年了。今年国庆长假期间，就
有 !"万人次前来参观。由此可见人民对文化
艺术生活日益增长的需求。习近平总书记讲
话中强调文艺要坚持为人民服务，可以说是
反映了最广大民众的心声和利益。

回想自己从一个工人成长为一个艺术
家，这个历程中我满怀感恩。我应该竭力报答
社会。如今，我们许多艺术家在物质上并不
缺，而是缺少为什么而画的目标。过于市场化
的诱惑，让我们遗失了热爱艺术的初心和社
会责任感。失去了目标，就会迷茫，人变得浮
躁，作品变得单薄。没有对人民的深厚感情，
没有对社会的深入体察，艺术就没有力度，没
有感染力。绘画作品不是画得大就是大作品。
作品有生活就大，没生活就小。

在这个多元的时代，我们既要广泛了解
学习世界各国的优秀文化艺术成果，更要立
足本民族的文化传统。我近年来在创作中国
古代神话故事系列。这个过程，也是我对自己
国家历史、文化补课的过程。我要经常告诫自
己：莫忘初心，坚定前行，始终怀揣真挚情感，
无愧人类灵魂工程师的称号。我们要激发艺
术家的积极性和创造力，努力提升民族素养，
共圆中华民族伟大复兴的中国梦。

明确担当不沾铜臭
上影集团董事长! 党委书记! 总裁任仲

伦"

习近平总书记讲话，对当前文艺创作具
有方向性意义，现实针对性强，警醒作用强。
在市场经济与产业化的背景下，文艺如何保
持它的思想价值，如何在社会效益与经济效
益之间保持辩证统一，这是至关重要的。真善
美，是文艺创作的最本质的追求。但是，当前
有些作品出现了偏向，审美变成了审丑，唯票
房唯利润，变成创作的出发点，赚钱成为衡量
成功与否的唯一标准。文艺家应该有高尚的
灵魂，至少有健康的灵魂。文艺家不尊重人
民，就得不到人民的尊重，古往今来，这是真
理是规矩。

上海文广影视局艺术总监! 影视导演滕

俊杰"

习近平总书记说，文艺不能在市场经济
大潮中迷失方向，这点很重要。文艺作品传播
着精神文化，这对于一个国家一个民族非常
重要。任何为金钱而折腰的行为，任何片面追

求上座率、收视率，任何随心所欲对文化的解
构，如颠覆经典、嘲讽名作、戏说历史、戏弄英
雄……其实都是迷失了方向。文艺工作者应
该明确自己的社会责任和时代担当，坚持以
人民为中心的创作导向，创作更多无愧于时
代的优秀作品。

上海电视艺术家协会副主席曹可凡"

习近平总书记指出，文艺作品应把社会
效益放在首位，不能当市场的奴隶，不要沾满
了铜臭气。但这些年来，我们确实存在着片面
追求收视、追求票房、追求眼球效应的现象，
偏离了正确的轨道。如荧屏上雷人剧、狗血剧
为何那么多，就是为了片面追求收视率，甚至
连严肃的抗日战争也被拍成了抗战雷剧。习
总书记说，文艺工作者应该成为时代风气的
先觉者、先行者、先倡者，但我们有些明星以
丑为美，涉毒、涉黑、涉黄……甚至炒作负面
新闻夺人眼球，以此走红出名，完全与我们倡
导的主流价值观背道而驰。

要重质量不可媚俗
上海京剧院梅派青衣史依弘"

我也参加了北京的文艺工作座谈会，很
久没有开这样的会了，大家对这样一个座谈
会是很期望的，有些与会者甚至是从国外赶
回来参加的。我觉得总书记讲的东西实实在
在，听得懂，让人愿意去听，愿意去接受。总书
记鼓励文艺工作者创新，出无愧于这个时代
的作品。要重质量，不可媚俗，我也希望这几
年能够排更多的戏，创作更多新的作品。艺术
家自己要好好修为，不仅仅是在专业方面。

上海沪剧院院长茅善玉"

参加了这次文艺工作座谈会，方向明确了
很多，这些年我们是迷茫的，一个浪头过去了，
一个浪头过来了，我们也纠结，到底应该给市
场什么。现在我重新整理了自己的思路，创作
是第一位的，就是要创作老百姓喜闻乐见的作
品。人民需要艺术家，艺术家也需要人民的滋
养。文艺作品不可以心浮气躁。上海沪剧院正
在排练的新剧《邓世昌》是一部赞美民族英雄
的剧目，民族英雄应该在我们心里活着。

提高修养提升力量
上海作协党组书记汪澜"

我感触最深的是习总书记讲到的坚持
以人民为中心的创作导向，他在讲话中多
次提到“人民”这个关键词。总书记强调优
秀作品要坚持为人民抒写、为人民抒情、为
人民抒怀。作协工作的重要职能之一就是
引导服务广大作家在创作上虚心向人民学
习、向生活学习，反映群众心声。我们定期
组织研讨会、加强文学评论、筹划建现实题
材创作基地等，这些举措都是助推创作者
深入实际，从人民的伟大实践和丰富多彩
的生活中汲取营养，不断进行生活和艺术
的积累，进行美的发现和创造。习总书记在
讲话中提出的一些问题，非常有针对性，对
文艺工作者提出了要求，促使我们反省、学
习，提高方方面面的素养，提升文学作品的
力量。

纯净心灵写真善美
上海作协副主席!作家赵丽宏"

习总书记的话讲得非常真诚，对整个
文艺界的情况也做了深入的调查研究，非
常了解，把脉把得非常准。对文艺工作者
提的一些要求，很能引起我们的共鸣。习
总书记指出，文艺工作者应该牢记，创作
是自己的中心任务，作品是自己的立身之
本。对于作家来说，要真正写出好作品来
才能立身。好作品怎么写出来呢，总书记
也讲得很对，要静下心来、精益求精搞创
作，把最好的精神食粮奉献给人民。习总
书记强调，追求真善美是文艺的永恒价
值，这是非常有针对性的，现在文艺界有
推崇萎靡的、拜金的风气。文艺工作者应
该有追求崇高追求真善美的价值观。没有
一颗纯净的心，没有精益求精的创作态
度，也不可能写出受到人民欢迎的好作
品。只有贴近读者，脚踏实地扎根在土壤
中，才能有好的作品。

话剧中心副总经理喻荣军"

习总书记在文艺工作座谈会上的讲话
表明，文艺创作、生产、推广等各个环节，都
应该为广大人民服务。简单说来，就是让观
众“心花怒放”了，才能迎来文艺的“黄金时
代”。在一个健康的文艺生态里，有承载、有
分量的精神产品存在，就能牵制纯娱乐、纯
消遣的逗乐作品不过度弥漫。文艺工作者
要提升自我要求，要通过创作更多的高端
精神产品，来打击、牵制低俗作品的流传。

本报记者集体采写

沪文艺界上午学习座谈总书记讲话
会前本报记者听艺术家畅谈体会 愿提升自我再创精品奉献观众

! ! ! !昨天下午，上海市第二中级人民法院的
!#"法庭，该院副院长陈萌作为主审法官开庭
审理一起保险人代位求偿权纠纷案件。这是
自今年 $月上海二中院审判权力运行机制改
革以来，该院院庭领导参与审理的第 "%&#件
案件。作为司法体制改革先行先试的试点法
院，经过半年的探索实践，上海二中院在审判
工作方面已取得较大突破，将改革细化为 "!

项配套规定，改革初现成效。

主审法官责任制
法官“丢拐杖”“挑担子”
以往由于案多人少，案件的审理工作在

合议庭成员之间分工不平衡，上海二中院制
定了《合议庭运行工作规定（试行）》，确立了
合议庭成员共同负责下的主审法官责任制。

上海二中院的郭寅法官坦言，“以前在案
件的处理、裁判文书的制作中有一定的惰性
和依赖心理，总是希望庭长、审判长这些经验
丰富的人能够‘把把关’。现在，不得不‘丢掉

拐杖、挑起担子’”。
二中院今年 $月至 '月改革试点期间，

受理并已审结的 &&#$件案件中，由合议庭评
议后直接处理的有 &(%%件，占 ')*%'+。

联席会议制度
“智囊团”献计合议庭
考虑到目前法官的司法能力参差不齐、

适法统一问题尚未真正解决，上海二中院在
本轮改革中建立了主审法官联席会议及专业
法官会议制度，以发挥资深法官的作用和集
体智慧的汲取。
“去行政化，并不意味着合议庭的孤军奋

战”。上海二中院审管办主任奚雪峰介绍，“我

们为合议庭法官设置了强大的智囊团”。
为防止主审法官联席会议及专业法官会

议成为变相地向院、庭长汇报案件，上海二中
院还专门制定了《主审法官联席会议及专业
法官会议工作规定,试行-》，明确召开主审法
官联席会议及专业法官会议时，必须有非本
案合议庭的其他主审法官参会。

清单管理模式
审判权力去行政化

“去行政化”———切实将审判权力运行过
程中的行政化因素予以剥离是本轮改革的重
点内容之一。上海二中院对院庭长的审判管
理监督职责采取“清单管理”的模式.“权力清

单”，从正面规定院、庭长的审判管理职权，包括
审判质效管理与讲评、研究法律适用统一、法定
程序事项审批等；“负面清单”，规定院、庭长不
得越级或超越分管范围进行管理、不得强令合
议庭改变评议意见等。此外，院庭长对个案进
行监督、指导均以主审法官联席会议、专业法官
会议、审委会等组织化的方式进行。院庭长在
会上发表的意见建议要记入会议记录并归卷
或留存，做到全程留痕。

上海二中院专事房地产审判的民二庭马
全耀庭长坦言，“负面清单”和“全程留痕”给
院庭长们戴上了“紧箍咒”，对具体案件，院庭
长们不能随意进行行政干预。

本报记者 宋宁华 通讯员 梁宗

谈艺术创作

司法体制改革试点法院上海二中院理顺审判权力运行机制

!负面清单"为院庭长戴上!紧箍咒"

谈社会责任


